



FILHA

Revista digital FILHA. Enero-julio. Número 28. Publicación semestral. Zacatecas, México: Universidad Autónoma de Zacatecas. Disponible en: <http://www.filha.com.mx>. ISSN: 2594-0449. Handle: <http://ricaxcan.uaz.edu.mx/jspui/handle/20.500.11845/3117>

1

Estimado lector:

Es un placer presentar una vez más la primera entrega del año de la revista FILHA. Ocho ensayos y una reseña conforman este número 28 del periodo enero-julio 2023.

Un ensayo en la categoría **Filosofía**: *Jean-Marc Mandosio contra Michel Foucault (una exposición)* por Noé Epifanio Julián. El autor destaca la importancia de la crítica y del conocimiento, en relación a: no porque una ideología, teoría, incluso una ciencia esté encumbrada, no debe de someterse al devenir del pensamiento y al devenir de la crítica. “Jean-Marc Mandosio desmitificó argumentativamente el pensamiento sobreestimado de Michel Foucault, describiéndolo como una suma de clichés barnizados de novedad revolucionaria y considerando su modelo racional como un discurso ambiguo e inconsistente” (Epifanio, 2023, s.p.).

En **Literatura**: *La modernidad y las vanguardias como aventura y descubrimiento de lo nuevo* por Juan Carlos Orejudo Pedrosa. La importancia de Charles Baudelaire para las vanguardias del siglo XIX y del siglo XX y cómo este “se distingue de las vanguardias por su desconfianza en el mundo de la técnica y de la ciencia... ..El valor del individualismo, central en la estética moderna de Baudelaire, tendrá una gran repercusión en las vanguardias” (Orejudo, 2023, s.p.).

En **Historia**: *Instrucción femenina, complementariedad e igualdad de los sexos. El ideal de la mujer moderna en España, 1868-1907* por María del Refugio Magallanes Delgado, Josefina Rodríguez y Norma Gutiérrez. Este artículo nos invita a no perder de vista la lucha permanente de las mujeres contra el sistema patriarcal, que de alguna forma exacerbó el prototipo femenino de madre y esposa negando a la mujer de manera recurrente su participación en los asuntos de la vida pública.

Economía ecológica: Los huertos ribereños una tradición sustentable por Adriana Macías Madero; volver a hacer de las huertas alrededor del río Lerma unidades sustentables para impulsar la labranza y el comercio y promover la felicidad de la gente. “Una propuesta para impulsar la soberanía alimentaria a partir de prácticas

o saberes tradicionales que la población que habita la región aún posee, pero que están en riesgo de perderse” (Macías, 2023, s.p.).

El feminismo en México: De la Revolución Mexicana hasta el feminismo 4.0 por Angélica Rivas Hernández. Este ensayo analiza “la historia de las mujeres y la historia del feminismo en México, que de manera paralela logran puntos de intersección que explican el desarrollo de los derechos de las mujeres en el país. Esta situación hace evidente la importancia del feminismo como un campo de acción política y social, que promueve una conciencia crítica de las relaciones humanas en el ámbito público y privado, con el fin de terminar con la opresión ejercida hacia el sexo femenino y promover una cultura de paz” (Rivas, 2023, s.p.).

Artes: *Arquitectura interior de la catedral de Zacatecas, dedicada a la Virgen de la Asunción. Algunas claves de la Pasión de Cristo* por Maricela Valverde, Julio Jiménez y Rosa García. “El interés principal es que se conozcan estas obras escultóricas de arte sacro, que no se han publicado tan detalladamente como lo presenta este estudio para comprender y valorar el arte mestizo del interior de la catedral. La principal aportación de este trabajo es la descripción de los elementos prehispánicos en algunas de sus dovelas, mismas que son un importante patrimonio arquitectónico de formato pequeño” (Valverde, 2023, s.p.).

Educación: *Sobre la exploración de la práctica docente intra áulica. Un acercamiento fenomenológico a la esencia de su existencia* por Antonio Alanís Huerta. Un ensayo reflexivo sobre la práctica docente que destaca cinco componentes a tener en cuenta. Primero la fenomenología de la práctica docente, segundo su exploración, tercero sus distintas formas de ser y existir, cuarto su tiempo y espacio y, por último, la expresión de la práctica docente. El autor se apoya en Heidegger para analizar el fenómeno de la práctica docente como un conflicto epistemológico entre la esencia y la existencia.

El ajedrez en el desarrollo cognitivo por Ángel Lev Guerrero Sandoval y Óscar Eduardo Guerrero Sandoval: Estos autores miden las habilidades matemáticas de un grupo de estudiantes universitarios antes y después del ajedrez; con ello logran comprobar la hipótesis sobre los beneficios de jugar ajedrez para el desarrollo cognitivo de habilidades matemáticas. Existe diferencia significativa entre el nivel de los educandos que aprendieron ajedrez con respecto de aquellos que no lo hicieron. En otras palabras, si quiere que una persona mejore en matemáticas, ayuda de manera indirecta y de manera sustancial entrar a un club de ajedrez.

Por último, una **Reseña del libro:** *Semiótica del no. Lecturas de un presente ambiguo* por Jesús Becerra Villegas: “¿En qué consiste hacer semiótica? Una de mis respuestas fue que se trata de una actitud creadora o crítica. Considero que las diversas colaboraciones de *La semiótica del NO* amalgaman esas actitudes para leer los signos de sus tiempos, convulsos aquéllos y convulsos éstos. Al mal tiempo de tantos presentes negativos, la buena cara de la semiótica disruptiva, subversiva y solidaria para negarlos” (Becerra, 2023, s.p.).

Estos artículos (escritos con gran pasión y profesionalismo) son de gran interés al público en general, porque brindan mucha historia e información relevante: sobre la importancia de pensar críticamente discursos más que establecidos; sobre Baudelaire, el modernismo y las vanguardias artísticas; sobre el feminismo en el mundo, en México y su permanente lucha por sus derechos; sobre sustentabilidad, rescate y preservación de saberes tradicionales; sobre arte sacro zacatecano y la puesta en valor de su patrimonio arquitectónico; sobre la importancia de entender de forma diferente la práctica docente; sobre el ajedrez y su efecto en el desarrollo cognitivo de habilidades matemáticas y sobre la importancia de analizar de manera semiótica las expresiones de nuestra cultura.

Como cada vez, agradecemos a toda la comunidad de universitarios que hacemos FILHA y a nuestros lectores, gracias a los investigadores y a quienes seguimos sus trabajos, pues este tipo de lecturas nos abren el panorama y nos mejoran como sociedad. Hasta la próxima.

Mtro. Daniel Alejandro Valverde Luján

Coordinador editorial FILHA

Zacatecas; 31 de enero de 2023

